

p. 421 **Cabipic : risques d'accidents d'exposition au sang et couvertures vaccinales des médecins libéraux en région parisienne en 2011 / CABIPIC: risks of occupational blood and body fluids exposure and physicians' vaccination coverage in private practices in the Paris area, France, in 2011**

p. 424 **Surveillance épidémiologique, clinique et virologique de la grippe en France métropolitaine : saison 2011-2012 / Epidemiological and virological influenza activity in mainland France: season 2011-2012**

p. 428 **Observatoires régionaux du pneumocoque : surveillance aux antibiotiques et sérotypes de *Streptococcus pneumoniae* isolés en France en 2009 / Regional Pneumococcal Observatories: Antibiotic susceptibility and serotypes of *Streptococcus pneumoniae* isolated in France in 2009**

Cabipic : risques d'accidents d'exposition au sang et couvertures vaccinales des médecins libéraux en région parisienne en 2011

Clotilde Cambron-Lalanne¹, Josselin Le Bel (cabipic@gmail.com)¹, Céline Ciotti², Gérard Pellissier², Sylvie Lariven³, Jean-Pierre Aubert¹, Elisabeth Bouvet^{2,3}

^{1/} Université Paris Diderot, Sorbonne Paris Cité, Département de médecine générale, Paris, France
^{2/} Groupe d'étude sur le risque d'exposition des soignants aux agents infectieux (Geres), Paris, France
^{3/} AP-HP, CHU Bichat-Claude Bernard, Service des maladies infectieuses et tropicales, Paris, France

Résumé / Abstract

Introduction – Les risques infectieux professionnels, en particulier les accidents d'exposition au sang (AES), sont surveillés dans les établissements de santé en France, mais peu d'études ont évalué ces risques dans les structures médicales ambulatoires.

Matériels et méthodes – Enquête descriptive transversale auprès des médecins libéraux, généralistes et spécialistes, exerçant dans le secteur Nord de Paris. Les données ont été recueillies de novembre 2010 à mars 2011 par auto-questionnaires explorant les AES, l'élimination des déchets d'activité de soins à risque infectieux (Dasri) et la couverture vaccinale.

Résultats – 147 médecins ont participé : 69 généralistes et 78 spécialistes. Parmi eux, 89% réalisaient des gestes invasifs. Les précautions standard n'étaient pas systématiquement respectées. Au cours de leur exercice professionnel, 33% des médecins ont été victimes d'AES et 8,2% dans l'année écoulée. Seuls 24% des AES ont été déclarés et 33% des médecins avaient souscrit à une assurance complémentaire accident de travail-maladie professionnelle (AT-MP). Le tri déclaré des Dasri de travail-maladie professionnels était mieux respecté au cabinet qu'en piquants/coupanants/tranchants. Le taux de couverture déclaré dépassait 85% pour les vaccins obligatoires.

Conclusion – La gestion des Dasri par les médecins libéraux et leur couverture vaccinale était satisfaisante, mais la prise en charge des AES pourrait être améliorée.

Mots-clés / Keywords

Risques infectieux, médecins libéraux, accident d'exposition au sang, Dasri, couverture vaccinale / Infectious risks, physicians in private practices, occupational blood and body fluids exposure, infectious medical waste, vaccination coverage

CABIPIC: risks of occupational blood and body fluids exposure and physicians' vaccination coverage in private practices in the Paris area, France, in 2011

Introduction – Although infectious occupational risks, especially blood and body fluids exposure (BBFE) are monitored in healthcare settings in France, few studies have assessed these risks in private practices.

Material and methods – A descriptive cross-sectional survey conducted among physicians in private practices (general practitioners and specialists), working in northern Paris. Data were collected from November 2010 to March 2011 by self-questionnaires exploring accidental blood exposures, the safe elimination of infectious medical waste, and the physicians' vaccination coverage.

Results – In all, 147 physicians participated in the survey (69 general practitioners and 78 specialists). Of these, 89% performed invasive procedures; standard precautions were not always followed, 33% of physicians reported having been victims of BBFEs during their professional practice, and 8.2% in the last year. Only 24% of physicians had subscribed to a work accident supplementary insurance and occupational disease insurance. Sorting of infectious medical waste for sharp objects was more respected in medical offices than during home visits. The immunization coverage rate exceeded 85% for the mandatory vaccines.

Conclusion – Infectious medical waste management by general practitioners and their immunization coverage were satisfactory, but the management of BBFEs could be improved.